

ALEJANDRO LERROUX
GERENTE
REDACCION Y ADMINISTRACION:
Príncipe, 12, 2.^o
ARRABIDE DE CORREOS, 282.—TELÉFONO 1393
Corresponsales especiales
en todas las capitales de Europa.
No se devuelven los originales.
25 ejemplares 75 céntimos.

EL RADICAL

Diario Republicano

JOSÉ BLANCO
ADMINISTRADOR
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:
1 mes 3 pesetas 6 meses 18
Madrid... Pesetas 1,50 4,50 9 18
Provincias... 6 10 20
Portugal y Gibraltár... 7 14 25
Extranjero... 10 20 40
No comprendidos 10 30 60
Anuncios según factura
Comunicados y esquelas, precio convencional.
Número suelto 5 céntimos.

AÑO II.—NUMERO 543

Madrid, miércoles 30 de Agosto de 1911

TRES EDICIONES DIARIAS

PREPARESE LA OPINION

Lo que se deduce de unas palabras dichas por el Sr. Canalejas.

No hace falta clave para descifrar el contenido de las declaraciones dadas por el Sr. Canalejas a un redactor de *El Liberal*, el Sr. Rodríguez Lázaro. Las publicamos íntegras en otro lugar de este número. Todo lo que ha permanecido latente en el curso de este verano sale ahora a la superficie, y es el propio Sr. Canalejas el que lo saca a luz, sin duda, para preparar la opinión.

Preparamos, por consiguiente, la opinión. Véase lo que se deduce de esas declaraciones:

Primeramente: Una desautorización absoluta para el general Aldeve. La crítica de la primera autoridad de Melilla sólo puede hacerla en términos tan duros, sin caer en la ley de Jurisdicciones, el presidente del Consejo. Censura que la brigada topográfica trabajara sin el apoyo de una columna protectora; censura la tardanza en castigar a las cabillas, y todavía pueden leerse entre líneas otras críticas relativas a la alarma infundada por las primeras informaciones. Tiene la palabra el general Aldeve.

Segundo: Una rectificación total del sistema seguido en Melilla para la defensa del territorio conquistado a costa de tanta sangre. La retirada de nuestras tropas de los pequeños fuertes y posiciones avanzadas. ¿Hasta qué límite? No lo sabemos. Lo adivinamos. Suponemos que eso es la retirada, pero no nos atrevemos a preparar la opinión hasta un punto que a nosotros mismos, republicanos radicales, nos parece peligroso.

Tercero: Una indicación demasiado clara, demasiado transparente, acerca del papel de España en las negociaciones franco-alemanas. Podemos estar tranquilos; no pasa ya nada. Lo que hay es que España ha dejado a Francia un derecho de prelación cuando quiera desahuciar del Muni y a Alemania cuando quiera vender Fernando Poo.

La información está, por consiguiente, bien aprovechada. No caben en un artículo de periódico los comentarios a que induce, de tal índole y de tal gravedad, que acaso se encargue de recogerlos la historia de España.

DESPUES DEL FUSILAMIENTO

Una subscripción para la viuda de Sánchez Moya

Suma anterior: 320,50 pesetas.
Cuenta:
B. D. Gallo, 10.—Antonio G. Cabezas, 5.—José Ibáñez, 5.—Francisco Martínez, 2.—A. U., 1.—Uno, 0,25.—Juan Molina, 2.—José M. Jiménez, 1.—Rafael García, 1.—Gumersindo Fernández, 1.—Dos ciudadanos, 2.—Otro, 1.—Un sacristán, 2.—J. Herrera, 1.—
Uno del Molar, 1.—Manuel Postigo, 1.—Antonio Almaraz, 1.—Raimundo Zurita, 1.—Arcadio Ferrer, 0,50.—E. B. R., 1,50.—Arviz, 2.—Demetrio Cazares, 0,50.—Un vecino, 2.—Un pintor, 0,50.—Hilario Baizán, 0,50.—Un camarero, 0,50.—Francisco Ruiz, 5.—Un carpintero, 0,50.—Tres camareros de la Calderilla, 1,50.—Valle de Mena, 2.—S. M., 1.—A. Y., 1.—Un empleado, 0,30.—Un español, 0,50.—Un ateo, 0,50.—Uno de Madrid, 2.—Total, 60 pesetas 75 céntimos.
NOTA. De esta caridad la mitad se destina a favor de los seis compañeros condenados también del Numancia.
Suma y sigue para la viuda: 350,87 pesetas.
Idem para los marineros: 30,33.
Total: 381,25.

Partido Radical

Distribución de la Inclusa.—Se convoca a todos los correligionarios inscriptos en el censo del partido a la Junta general, que se celebrará el jueves, 31 del corriente, a las diez de la noche, en el Circolo Radical, Mesón de Paredes, 25, para dar cuenta de la próxima Asamblea municipal y demás asuntos importantes.—El secretario, A. Marcos.

Distribución de la Latina.—Los ciudadanos inscriptos en el Censo radical del distrito pueden pasar a recoger la tarjeta de identidad (necesaria para asistir a la Asamblea del día 2 de Septiembre) al Circolo de la Cava Baja, número 1, de dos a cinco, y de nueve a once nocturnas.—El secretario, González Paniagua.

Distribución del Congreso.—Se solicita a todos los radicales inscriptos en el Censo del Partido que no hayan recogido la tarjeta de identidad necesaria para concurrir a la próxima Asamblea, pasen a proveerse de tal documento todos los días, de nueve a once nocturnas, por el Casino Central del Partido, Príncipe, 12.

Centro Instructivo Republicano del distrito de Hospicio (Corredora Baja, 20).—Debido a la salida de clases de niños y niñas que en este Centro se dan, pueden pasar a matricular a sus hijos los correligionarios que así lo deseen a la Secretaría del mismo todos los días, de siete a once de la noche, donde se facilitará toda clase de detalles para su ingreso.
Por ser grande el número de solicitantes habrá que limitar el plazo para la admisión.

Regatas en Bilbao

BILBAO, 30. Resultado de las regatas de Bilbao. Banderas de 15 metros, primer premio, el *Hermana*; de 10 metros, *Tonino*; de 8 metros, *Amorosa*; de 4 a 7 metros, *Giralda II*; de 6 metros, *Pisasa*.
El tren de Munguía ha descarrilado en un cambio de agujas en las estaciones de Sondica y Añabarro.
Se ha resultado gravísimamente herido Gabino Acamp y además muchos heridos leves.

RELATO OFICIAL

Poco a poco vamos sabiendo lo que ocurrió a orillas del Kertí

A orillas del Kertí

En el ministerio de la Guerra han facilitado esta mañana una sucinta nota oficiosa muy parca en detalles, y que viene a confirmar que el general Lázaro ha infringido a los moradores rebeldes de la margen izquierda del Rif adecuado correctivo, siguiendo las instrucciones comunicadas desde Madrid.

Repetimos que en esta versión oficial ningún nuevo detalle añade a las referencias particulares.

Los muertos

También ha facilitado el referido Ministerio una relación de las víctimas habidas en aquella sorpresa.

Son éstos el cabo Miguel Jiménez Pérez y los soldados Francisco Rodríguez Pimentel y Vicente Lotado, del regimiento de África, y el soldado del regimiento de Melilla José Cabra Rojo.

Estos cuatro, muertos.

Los cadáveres de los dos primeros fueron ayer mismo recuperados por nuestras fuerzas.

De un solo herido da cuenta esta lista oficial del soldado del regimiento de África José Pérez Domínguez.

No se especifica si este último corresponde a la primera agresión o al movimiento represivo de ayer tarde.

Lo que dice un ministro

El ministro de la Gobernación mostróse esta mañana más reservado que de costumbre al recibir a los periodistas.

Preguntóle alguno de éstos si tenía alguna nueva noticia de la operación de ayer a orillas del Kertí, a lo que contestó el Sr. Barroso que nada más sabía, según le había participado el general Luque, que la operación se había realizado con éxito por nuestra parte.

Castigadas debidamente aquellas tribus y salvado nuestro patrio prestigio, no hemos de extremar nuestro rigor.

Las fuerzas expedicionarias hállanse acampadas en el lugar donde se desarrolló la operación.

Telegrama oficial

Un cherif herido gravemente

MELILLA, 30. Según confidencias recibidas, la impresión en Tiana y Benisair está a favor nuestro ante la imposibilidad de luchar con España, quedando a la cabeza del movimiento El Mizlan y Amin-Culdaeh, que tratan de sostener la agitación.

El general Lázaro se comunica desde Ishazen que ha quedado totalmente destruido el poblado de Hamara, durante la operación todo el día por su extensión, resultando gravemente herido el moro adicto cherif Mohamed Ben-Ixun de Mazaza y dejando el enemigo varios muertos.

Además, moros rebeldes tuvieron bastantes heridos.

Los moros de la Policía combatieron muy bien, y las jarkas amigas se portaron admirablemente, tomando parte en la operación una compañía de Cataluña para proteger los trabajos de voladuras realizados por los ingenieros.

También contribuyeron a la operación las baterías de Tauma-Zag y los de la columna Izpura.

Las tropas pasaron la noche en posiciones seguras.

DESDE MURCIA

LABOR DE LA JUVENTUD RADICAL

Mitín en la Alberca.

Ayer tarde, y ante numeroso auditorio de ambos sexos, celebró la Juventud Republicana Radical el último de los mítines de propaganda que ha correspondido a esta primera etapa.

La labor llevada hasta hoy con tan buen éxito por esta activa Agrupación continuará en el próximo Octubre.

El acto, que se celebró en el teatro de dicho pueblo, fué presidido por el vicepresidente de la Juventud, D. José García.

Hicieron uso de la palabra:

D. Mariano Villaplana dice que había en nombre de los jóvenes rebeldes murcianos. Pronunció un extenso discurso de tendencias socialistas, y termina recomendando a los hombres que se hagan republicanos, sin fijarse en programas, con el solo objeto de ayudar a la implantación de la República.

D. Manuel Navarro habla muy elocuentemente y con gran energía en nombre de la Juventud radical, de la que forma parte, la cual—dice—ha de luchar en nombre de la conservación, resalto de ese partido de que es halcón de España, y que no representa otra cosa que la salvaguardia de la plutocracia, el clericalismo y el amparo de las grandes Empresas que arruinan a España, obligando al pueblo que trabaja y produce a emigrar a tierra de América en busca del pan que en su patria no encuentra.

Dice que los republicanos no vamos en contra de la religión, pero sí en contra de los mercaderes que de ella viven muy ricamente, en tanto que hay quien no come.

El Estado—exclama—no debe tener religión. Por eso la República hará la separación de éste y la Iglesia, y disolverá las Ordenes religiosas, consumidoras de lo que otros producen.

Ataca duramente a los jesuitas, Centros donde se forma la rúta de la Nación y donde los vicios más soeces tienen su mejor asiento.

Aboga por la libertad de cultos y por la derogación de la ley de Jurisdicciones. Pide la reforma del Código de Justicia militar.

Habla, por último, del Ejército, y dice: «El Partido Republicano Radical, la República, mejor dicho, quiere un Ejército que sea el brazo armado de la patria, la defensa de España, sin que llegue nunca a inclinarse en favor de un partido determinado. Sólo y exclusivamente el Ejército de la Nación defensor de su integridad y de su independencia.»

Al terminar el Sr. Navarro su hermoso discurso es ruidosamente ovacionado largo rato.

D. Luis de Tapia hace un brevísimo discurso en que ataca duramente al partido conservador, especialmente a Maura y la Cleru... (El delegado de la Autoridad, un bueno y agradecido cervista, sin duda, llama al orden al orador para que no siga en esa forma.)

EN CAMINO DE LA LIQUIDACION

UNA INFORMACION AUTORIZADA DEL PRESIDENTE DEL CONSEJO

Canalejas nos va preparando para saber cosas más graves

Hay gran expectación por conocer el resultado del Consejo de ministros que se celebrará mañana en Madrid.

La circunstancia de presidirlo el rey, de precipitar el regreso del verano los ministros, los últimos sucesos de Marruecos, el estado de las relaciones entre Francia y Alemania, la inferior satisfacción del Ejército en caso de tener que tomar alguna resolución extrema, la animosidad del pueblo contra toda aventura... son elementos de juicio que permiten creer que el Consejo de ministros de mañana tendrá excepcional importancia.

¿Qué pasará?

Tratando de servir la natural expectación que todo esto ha producido, los reporteros de la Prensa se han puesto en movimiento, y en los periódicos de la mañana se dan los programas más completos.

Rodríguez Lázaro, de *El Liberal*, en una conferencia telefónica que podría llamarse nota oficiosa si la discreción periodística no nos lo vedara, dice desde San Sebastián cosas que debemos reproducir en toda su extensión, porque va en ellas el pensamiento y acaso las palabras del Sr. Canalejas.

Tan graves son que hace mucho tiempo que no han aparecido declaraciones de tal importancia en diarios españoles. Por regla general esas cosas nos vemos obligados a aprenderlas en informaciones extranjeras.

Empieza por señalar la importancia del Consejo de mañana, aunque aparentemente se le quite. Ha de resolverse en él cuestiones que el Sr. Canalejas da por resueltas, por lo menos dentro de su propio criterio, pero que nadie sabe hasta dónde nos pueden llevar.

«Mis informes—dice Lázaro—confirmados por personas de autoridad y por documentos de la línea, me permiten asegurar que la gran alarma causada al Gobierno por un grave telegrama de Melilla, ha cesado en virtud de otros telegramas posteriores, que reducen la agresión de los moros a su verdadero alcance.»

«Los moros del otro lado del Kertí, que están bajo la influencia francesa y que, por tanto, no distan mucho de ser aliados de España, vieron a la orilla del río una veintena de soldados que iban y venían con instrumentos de uso ignorado, y los agredieron con plena impunidad.»

«Esto fué, en realidad, lo acaecido, y se debió principalmente, por no decir exclusivamente, a que la minúscula sección topográfica no estaba protegida por una pequeña columna. No hubo más víctimas que los cuatro soldados muertos.»

«Pero ¿y cómo, si esto fué lo único sucedido, vineron, a los dos días de ocurrida la agresión, telegramas alarmantísimos de Melilla, anunciadores de una nueva guerra y pidiendo contingentes armados de la Península?»

«El primero en no explicárselo es el Gobierno. Tampoco se explica nadie que, al cabo de siete u ocho días del suceso, no haya sido éste debidamente castigado, cuando, precisamente por el efecto moral y por el mantenimiento de nuestro prestigio entre las cabillas, la agresión debió castigarse con toda clase de energías antes de los veinticuatro horas.»

«Hoy es el día en que esa operación de castigo ha de efectuarse, y es de suponer que se haga con arreglo a las instrucciones del Gobierno. Quiérase decir que empleando gran dureza, actuando sobre seguro y limitándose al severo castigo. Además, se impondrá a los poblados agresores una multa, que ha fijado en 4.000 duros el general Lázaro.»

«Los telegramas recibidos esta mañana en San Sebastián quitan ya toda gravedad al conflicto, circunscribiéndolo a los términos de que una alarma, al parecer injustificada, no debió sacarse a consecuencia de un hecho que empleando gran dureza, actuando sobre seguro y limitándose al severo castigo. Además, se impondrá a los poblados agresores una multa, que ha fijado en 4.000 duros el general Lázaro.»

«Los telegramas recibidos esta mañana en San Sebastián quitan ya toda gravedad al conflicto, circunscribiéndolo a los términos de que una alarma, al parecer injustificada, no debió sacarse a consecuencia de un hecho que empleando gran dureza, actuando sobre seguro y limitándose al severo castigo. Además, se impondrá a los poblados agresores una multa, que ha fijado en 4.000 duros el general Lázaro.»

D'Arriaga a Lerroux

Al tener noticia nuestro amigo y jefe de la proclamación de D. Manuel D'Arriaga para presidente de la República, se apresuró a felicitarle en nombre de los radicales españoles y en el suyo propio.

Aquel telegrama ha contestado D'Arriaga con este otro:

«Alejandro Lerroux.—Madrid. Al Partido Radical español en la persona de V. E. agradezco sus entusiásticas felicitaciones y fervorosos votos por la consolidación de las nuevas instituciones y prosperidad del país.—Manuel D'Arriaga.»

Palabras de un salvaje

Hoy hace ocho días que la señora Gioconda ha desaparecido, acaso para siempre. En París ya empezaban a consolarse de la pérdida de su sonrisa, y a ello contribuyeron los periódicos y el ministro de Estado del Imperio alemán.

No falta quien dice que los alemanes robaron la Gioconda para distraer a los ministros que dirige M. Caillaux, y entretanto quitarles el Congo. ¿Broma? No; no es broma. Otros aseguran que no son los alemanes, sino el mismo Gobierno francés quien ha hecho desaparecer del Louvre a la Gioconda para que la atención pública no se fije en lo que hace él por M. Cambon.

Los periódicos tratan también, como digo, de consolar a sus lectores de la fuga de Monna Lisa.

¿Creer ustedes que la Gioconda sonreía? ¡Cual! En realidad, la sonrisa no ha existido nunca. Lo ocurrido, según *Le Journal*, es que la mujer de Francisco Gioconda, que sirvió de modelo a Leonardo, era napolitana, y todas las mujeres de Nápoles tienen dos hoyuelos en los carrillos, y aunque estén muy tristes, parece que siempre están sonriendo.

Resulta, pues, que todas las napolitanas sonríen, y por lo tanto, no hemos de lamentar tanto la fuga de Monna Lisa, cuyo principal mérito era la sonrisa. Por muy bien pintada que estuviese la Gioconda y por muy gracioso que fuese el motivo de sus labios, yo declaro que prefiero una paisana suya que también sonría, y, además, como dicen los castigos, que pastaban.

Habiendo tantas Giocondas vivas y sonrientes, ¿quién piensa en las pintadas? A mí que me den una sin pintar lo más bonita posible, y verán cómo no me vuelvo a acordar de Monna Lisa. Creo que lo mismo ocurrirá a los lectores, y que ninguno titubará si le preguntan cómo prefieren ver a la Gioconda, viva o pintada?

Entre una napolitana sonriente, pero que no puede decir *Tu amo*, y otra que se contenta con sonreír, hay la diferencia de lo vivo a lo pintado, frase castellana que algo querrá decir.—JAVIER BRUNO.

EN CAMINO DE LA LIQUIDACION

UNA INFORMACION AUTORIZADA DEL PRESIDENTE DEL CONSEJO

Canalejas nos va preparando para saber cosas más graves

Hay gran expectación por conocer el resultado del Consejo de ministros que se celebrará mañana en Madrid.

La circunstancia de presidirlo el rey, de precipitar el regreso del verano los ministros, los últimos sucesos de Marruecos, el estado de las relaciones entre Francia y Alemania, la inferior satisfacción del Ejército en caso de tener que tomar alguna resolución extrema, la animosidad del pueblo contra toda aventura... son elementos de juicio que permiten creer que el Consejo de ministros de mañana tendrá excepcional importancia.

¿Qué pasará?

Tratando de servir la natural expectación que todo esto ha producido, los reporteros de la Prensa se han puesto en movimiento, y en los periódicos de la mañana se dan los programas más completos.

Rodríguez Lázaro, de *El Liberal*, en una conferencia telefónica que podría llamarse nota oficiosa si la discreción periodística no nos lo vedara, dice desde San Sebastián cosas que debemos reproducir en toda su extensión, porque va en ellas el pensamiento y acaso las palabras del Sr. Canalejas.

Tan graves son que hace mucho tiempo que no han aparecido declaraciones de tal importancia en diarios españoles. Por regla general esas cosas nos vemos obligados a aprenderlas en informaciones extranjeras.

Empieza por señalar la importancia del Consejo de mañana, aunque aparentemente se le quite. Ha de resolverse en él cuestiones que el Sr. Canalejas da por resueltas, por lo menos dentro de su propio criterio, pero que nadie sabe hasta dónde nos pueden llevar.

«Mis informes—dice Lázaro—confirmados por personas de autoridad y por documentos de la línea, me permiten asegurar que la gran alarma causada al Gobierno por un grave telegrama de Melilla, ha cesado en virtud de otros telegramas posteriores, que reducen la agresión de los moros a su verdadero alcance.»

«Los moros del otro lado del Kertí, que están bajo la influencia francesa y que, por tanto, no distan mucho de ser aliados de España, vieron a la orilla del río una veintena de soldados que iban y venían con instrumentos de uso ignorado, y los agredieron con plena impunidad.»

«Esto fué, en realidad, lo acaecido, y se debió principalmente, por no decir exclusivamente, a que la minúscula sección topográfica no estaba protegida por una pequeña columna. No hubo más víctimas que los cuatro soldados muertos.»

«Pero ¿y cómo, si esto fué lo único sucedido, vineron, a los dos días de ocurrida la agresión, telegramas alarmantísimos de Melilla, anunciadores de una nueva guerra y pidiendo contingentes armados de la Península?»

«El primero en no explicárselo es el Gobierno. Tampoco se explica nadie que, al cabo de siete u ocho días del suceso, no haya sido éste debidamente castigado, cuando, precisamente por el efecto moral y por el mantenimiento de nuestro prestigio entre las cabillas, la agresión debió castigarse con toda clase de energías antes de los veinticuatro horas.»

«Hoy es el día en que esa operación de castigo ha de efectuarse, y es de suponer que se haga con arreglo a las instrucciones del Gobierno. Quiérase decir que empleando gran dureza, actuando sobre seguro y limitándose al severo castigo. Además, se impondrá a los poblados agresores una multa, que ha fijado en 4.000 duros el general Lázaro.»

«Los telegramas recibidos esta mañana en San Sebastián quitan ya toda gravedad al conflicto, circunscribiéndolo a los términos de que una alarma, al parecer injustificada, no debió sacarse a consecuencia de un hecho que empleando gran dureza, actuando sobre seguro y limitándose al severo castigo. Además, se impondrá a los poblados agresores una multa, que ha fijado en 4.000 duros el general Lázaro.»

«Los telegramas recibidos esta mañana en San Sebastián quitan ya toda gravedad al conflicto, circunscribiéndolo a los términos de que una alarma, al parecer injustificada, no debió sacarse a consecuencia de un hecho que empleando gran dureza, actuando sobre seguro y limitándose al severo castigo. Además, se impondrá a los poblados agresores una multa, que ha fijado en 4.000 duros el general Lázaro.»

Escuela Central del idiomas

El día 1.º del próximo Septiembre quedará abierta en este Centro oficial de enseñanza la matrícula para el curso venidero, que comienza en 1.º de Octubre y que durará ocho meses, como en los demás establecimientos de enseñanza oficial.

Los alumnos podrán matricularse para las clases y conferencias de Francés, Inglés y Alemán.

La enseñanza de cada uno de estos idiomas se divide en cuatro cursos: primero y cuarto, a cargo de competentes profesores extranjeros, y los dos intermedios a cuidado de profesores españoles nombrados por el Ministerio de Instrucción Pública.

La matrícula para los nueve meses del curso costará 15 pesetas por asignatura y curso, satisfechas en papel de pagos al Estado.

Los que deseen matricularse podrán hacerlo en la Secretaría de la Escuela Central de Idiomas todos los días no feriados, de tres a cinco de la tarde, instalada en el local del referido Centro oficial de enseñanza donde el público podrá obtener toda clase de informes relativos al funcionamiento de la Escuela.

El éxito extraordinario conseguido durante el curso anterior por el claustro de profesores de la Escuela Central de Idiomas, admirablemente orientado por su experto director, el ilustre catedrático numerario D. José González Olivares, responde de la utilidad de este establecimiento de enseñanza creado por real decreto del Ministerio de Instrucción Pública de 1.º de Enero de 1911.

«Los telegramas recibidos esta mañana en San Sebastián quitan ya toda gravedad al conflicto, circunscribiéndolo a los términos de que una alarma, al parecer injustificada, no debió sacarse a consecuencia de un hecho que empleando gran dureza, actuando sobre seguro y limitándose al severo castigo. Además, se impondrá a los poblados agresores una multa, que ha fijado en 4.000 duros el general Lázaro.»

«Los telegramas recibidos esta mañana en San Sebastián quitan ya toda gravedad al conflicto, circunscribiéndolo a los términos de que una alarma, al parecer injustificada, no debió sacarse a consecuencia de un hecho que empleando gran dureza, actuando sobre seguro y limitándose al severo castigo. Además, se impondrá a los poblados agresores una multa, que ha fijado en 4.000 duros el general Lázaro.»

«Los telegramas recibidos esta mañana en San Sebastián quitan ya toda gravedad al conflicto, circunscribiéndolo a los términos de que una alarma, al parecer injustificada, no debió sacarse a consecuencia de un hecho que empleando gran dureza, actuando sobre seguro y limitándose al severo castigo. Además, se impondrá a los poblados agresores una multa, que ha fijado en 4.000 duros el general Lázaro.»

¿Qué?

«Sigue hablando Rodríguez Lázaro: «Así, con más tranquilidad en los ánimos—y no digo serenidad, porque los actos realizados es os días por Canalejas y Luque ante las noticias alarmantes de Melilla demuestran que no la han perdido ni un solo momento—, el Consejo se ocupará en la necesidad urgente de que desaparezcan del extensísimo campo del Rif tantos pequeños fuertes y posiciones, que reducen con sus múltiples destacamentos a una cantidad insignificante para el momento de una acción militar a los veintidós mil hombres que hay actualmente en Melilla.»

«Si prevalece, como es natural que prevalezca, el criterio de Canalejas y Luque, desaparecerán todos esos pequeños fuertes, circunscribiéndose las posiciones a las verdaderamente estratégicas, y se formarán columnas volantes, dispuestas siempre a acudir adonde sea necesario. Para algo se han hecho las carreteras y se ha ampliado el ferrocarril.»

«Parece, pues, que este lamentable incidente de Melilla no tendrá consecuencias.»

No somos preteridos

«También tratará el Consejo de la cuestión de Marruecos, cuyas negociaciones han entrado en el período decisivo, y este asunto será, como el de Melilla, el eje de la deliberación de los consejeros.»

«Las impresiones que respecto de lo primero tiene el Gobierno son muy optimistas.»

«España, según afirman varios ministros, ha mejorado mucho en sus posiciones internacionales. Parece que ya no debe preocuparse

EN CAMINO DE LA LIQUIDACION

UNA INFORMACION AUTORIZADA DEL PRESIDENTE DEL CONSEJO

Canalejas nos va preparando para saber cosas más graves

Hay gran expectación por conocer el resultado del Consejo de ministros que se celebrará mañana en Madrid.

La circunstancia de presidirlo el rey, de precipitar el regreso del verano los ministros, los últimos sucesos de Marruecos, el estado de las relaciones entre Francia y Alemania, la inferior satisfacción del Ejército en caso de tener que tomar alguna resolución extrema, la animosidad del pueblo contra toda aventura... son elementos de juicio que permiten creer que el Consejo de ministros de mañana tendrá excepcional importancia.

¿Qué pasará?

Tratando de servir la natural expectación que todo esto ha producido, los reporteros de la Prensa se han puesto en movimiento, y en los periódicos de la mañana se dan los programas más completos.

Rodríguez Lázaro, de *El Liberal*, en una conferencia telefónica que podría llamarse nota oficiosa si la discreción periodística no nos lo vedara, dice desde San Sebastián cosas que debemos reproducir en toda su extensión, porque va en ellas el pensamiento y acaso las palabras del Sr. Canalejas.

Tan graves son que hace mucho tiempo que no han aparecido declaraciones de tal importancia en diarios españoles. Por regla general esas cosas nos vemos obligados a aprenderlas en informaciones extranjeras.

Empieza por señalar la importancia del Consejo de mañana, aunque aparentemente se le quite. Ha de resolverse en él cuestiones que el Sr. Canalejas da por resueltas, por lo menos dentro de su propio criterio, pero que nadie sabe hasta dónde nos pueden llevar.

«Mis informes—dice Lázaro—confirmados por personas de autoridad y por documentos de la línea, me permiten asegurar que la gran alarma causada al Gobierno por un grave telegrama de Melilla, ha cesado en virtud de otros telegramas posteriores, que reducen la agresión de los moros a su verdadero alcance.»

«Los moros del otro lado del Kertí, que están bajo la influencia francesa y que, por tanto, no distan mucho de ser aliados de España, vieron a la orilla del río una veintena de soldados que iban y venían con instrumentos de uso ignorado, y los agredieron con plena impunidad.»

«Esto fué, en realidad, lo acaecido, y se debió principalmente, por no decir exclusivamente, a que la minúscula sección topográfica no estaba protegida por una pequeña columna. No hubo más víctimas que los cuatro soldados muertos.»

«Pero ¿y cómo, si esto fué lo único sucedido, vineron, a los dos días de ocurrida la agresión, telegramas alarmantísimos de Melilla, anunciadores de una nueva guerra y pidiendo contingentes armados de la Península?»

«El primero en no explicárselo es el Gobierno. Tampoco se explica nadie que, al cabo de siete u ocho días del suceso, no haya sido éste debidamente castigado, cuando, precisamente por el efecto moral y por el mantenimiento de nuestro prestigio entre las cabillas, la agresión debió castigarse con toda clase de energías antes de los veinticuatro horas.»

«Hoy es el día en que esa operación de castigo ha de efectuarse, y es de suponer que se haga con arreglo a las instrucciones del Gobierno. Quiérase decir que empleando gran dureza, actuando sobre seguro y limitándose al severo castigo. Además, se impondrá a los poblados agresores una multa, que ha fijado en 4.000 duros el general Lázaro.»

«Los telegramas recibidos esta mañana en San Sebastián quitan ya toda gravedad al conflicto, circunscribiéndolo a los términos de que una alarma, al parecer injustificada, no debió sacarse a consecuencia de un hecho que empleando gran dureza, actuando sobre seguro y limitándose al severo castigo. Además, se impondrá a los poblados agresores una multa, que ha fijado en 4.000 duros el general Lázaro.»

«Los telegramas recibidos esta mañana en San Sebastián quitan ya toda gravedad al conflicto, circunscribiéndolo a los términos de que una alarma, al parecer injustificada, no debió sacarse a consecuencia de un hecho que empleando gran dureza, actuando sobre seguro y limitándose al severo castigo. Además, se impondrá a los poblados agresores una multa, que ha fijado en 4.000 duros el general Lázaro.»

puesto ya contra todo derecho en dichas minas, plano que le encargó dicho personaje.

Esta Comisión se efectuó aunque ya eran conocidos los detalles estos, el 22 del actual, en que el Sr. Macpherson llegaba a San Sebastián y los comunicaba a cierta dama que se alojaba en Miramar y al Sr. Canalejas.

Esto es designado, he aquí lo que hemos oído en el Ideal Rhoon durante un banquete allí celebrado por el referido ingeniero inglés antes de su salida para Bilbao y un importante personaje financiero de esta Corte:

—Acabo de llegar de Melilla—decía el inglés—, donde he terminado la instalación del cable, cuya copia fotográfica traigo para entregarla a D. Alfonso, como especialmente me lo ha encargado, porque tiene gran interés en la explotación de esas minas.

Todo ha quedado satisfactoriamente concluido en la conferencia habida en Tetuán, con el visto bueno del cónsul español, Sr. López Ferrer.

La sociedad «Minas del Rif» continuará explotando todas las minas de la región rifeña. Los franceses recibirán el 15 por 100 del beneficio íntegro, y los alemanes, hermanos Mannesmann, asociados a otras entidades de su país, otro 15 por 100 de las utilidades, más las primeras 40.000 toneladas que ellos embarcarán con 20.000 francos de beneficio por cada una.

De esta manera—prosiguió el ingeniero inglés—se sentará el precedente de un derecho no reconocido con arreglo al Acta de Algeciras, por ser los primeros que exportan mineral del Rif los miembros de la sociedad «Minas del mismo nombre».

Y al modificarse el reglamento internacional redactado en París, según pretende Alemania en sus exigencias a Francia con motivo de lo de Agadir, este hecho de exportación ilegal le servirá de precedente aprovechable y de reconocimiento de un derecho contra el principio del libre comercio consignado en el Acta de Algeciras, un paso hacia su anulación.

Estas gravísimas palabras fueron lo que pudimos oír del ingeniero Mr. Lindsay el mismo día que salió para Bilbao. Ahora diremos sumariamente lo que conocemos de ciencia propia, y es asimismo bastante grave. Atención:

Importantes Sociedades financieras de los Estados Unidos, que han llegado a conocer al detalle estas negociaciones secretas, requieren ahora a su Gobierno para que se oponga a estos privilegios y a estos tratos, contrarios al referido principio de libertad económica reconocido en el Acta de Algeciras, y piden el reconocimiento de determinadas concesiones, cuya prioridad de derecho en los denuncios es anterior a la de la Sociedad «Minas del Rif» y a la de los hermanos Mannesmann. Esta reclamación inesperada, pero muy lógica; este «tirarse de la manta para mí también», interpuesto por los yanquis, ha de ocasionar por fuerza dificultades y acaso conflictos internacionales que traerán preocupadísimo al Sr. Canalejas. ¿Qué opina de todo esto y qué piensa hacer el Sr. García Prieto, así pasado por ojo?

En el próximo artículo lo trataremos, pues hay discrepancias muy hondas entre el ministro de Estado y el presidente del Consejo que seguramente motivarán el retraso de la apertura de las Cortes. Como se ve, nuestros redactores especiales no han perdido el tiempo ni los viajes, é importaba al público más conocer todo esto que los detalles de nuestra historia documentada, de los cuales siempre es ocasión de tratar detenidamente.

La huelga de carreteros

BILBAO, 30. Los miembros que componen la Sociedad de defensa patronal han acordado celebrar una reunión extraordinaria para aprobar la conducta de los patronos carreteros al considerar despedidos a todos los huelguistas en vista de que no se han presentado a trabajar en el plazo que les fué concedido y al abrir listas para cubrir las vacantes por otros obreros. En dicha reunión se aprobó también el dar las gracias a la Industria y Comercio por su apoyo.

Los huelguistas han acordado proseguir la huelga y ejercer vigilancia para impedir que trabajen esquirols.

¿Huelga en puerta?

OVIEDO, 30. Una Comisión de mineros de la Compañía huilera de Turón ha visitado al gobernador para participarle que se declarará en huelga si la Compañía no admite a tres obreros que despidió y que luego fueron substituidos.

Mañana marchará a Turón el gobernador. Se ha concentrado la Guardia Civil.

Melilla LA RAZZA

La jarka amiga

MELILLA, 29. El campamento del Medua ha suministrado víveres a la jarka amiga. Esta ha reconocido los adueros y campo vecino, sin encontrar nada de anómalo. Componen la jarka unos seis mil hombres, llevando al frente a los caudales de más prestigio de Guayala y ondeando en sus filas la bandera española.

Las víctimas de la agresión ¿Y los nombres?

MELILLA, 29. En la última agresión tuvimos dos soldados muertos, uno del regimiento de África y otro del de Melilla y dos desaparecidos, un cabo y un soldado del regimiento de África. El jueves, por la tarde, el coronel Vallejo efectuó un reconocimiento, recogiendo los cadáveres de los desaparecidos. Estos fueron encontrados en la posición de Tauriart Zag, resultando solemne el acto, al que asistieron fuerzas de los regimientos de África y Cataluña.

Antes de la «Razza»

MELILLA, 29 (2-30 t. Recibido a las 10-20 noche). Ayer, por la tarde, llegó al campamento que manda el coronel Aizpuru la jarka amiga de Beni-Bu-Irur, dispuesta a castigar los poblados que intervinieron en la agresión a nuestras tropas el día 24. El castigo será duro, arrasándose los poblados culpables, siendo, sin embargo, probable que no tendrán que intervenir las tropas españolas, tanto más cuanto que los moros que constituyen dicha jarka han pedido sean ellos los encargados de aplicar el castigo, queriendo demostrar con ello su adhesión a España, pues ésta los trata como hijos, hasta el extremo que desde 1909 reina, dicen, en todo el Rif, una tranquilidad como no la conocerán nunca los españoles.

Noticias recibidas há poco del campo confirman que la jarka enemiga se retiró por temor al castigo, pues saben los rebeldes que éste ha de ser duro, así por el efecto de las armas como por la multa que se les impondrá. Los poblados de Benisid, Iijman y Hamman, situados al otro lado del Kert, son los que piensan arrasar los jarkes amigos, además de algunos caseríos pertenecientes a los Yua de la Guda, que también tomaron parte en la agresión.

Se tiene por seguro en esta plaza que la conclusión de este asunto ha de ser tan rápido como ejemplo. MELILLA, 29. Hoy, al amanecer, avanzaron las fuerzas, ocupando una magnífica posición y logrando recuperar los cadáveres de dos soldados desaparecidos el día 24 en las cercanías de Tauriart Zag. Prendieron fuego a dos poblados, manteniendo un ligero tiroteo.

Los propios moros castigan a las cabilas

MELILLA, 29 (10-45. Recibido a las 6-20 del 30). Las jarkas amigas han castigado duramente a la cabila de Beni Sidel, en cuyo territorio ocurrió la agresión del 24, razzando los poblados. Las tropas que las apoyaban no tuvieron que intervenir. Esta mañana, al romper el día, emprendieron la marcha desde el sitio donde se habían reconcentrado las tres jarkas amigas, yendo tras ellas las columnas españolas a las órdenes de los coroneles Aizpuru, Astillero y Serra. Poco después rompióse fuego de cañón sobre los aduar «enemigos», cayendo luego sobre ellos las jarkas adictas, haciendo vivo fuego de fusilería.

El general Larrea, escoltado de varios escuadrones de Caballería, dirigió la operación, durante la que se pudo recoger los cadáveres de los soldados desaparecidos el día 24 cuando la agresión. Los cabileños rebeldes intentaron oponer resistencia; pero tuvieron que retirarse ante el fuego de la artillería y el arroyo de los jarkes amigos, quienes quemaron y saquearon por completo los adueros enemigos.

Las columnas españolas, mientras tanto, ocuparon tres excelentes posiciones que dominaban el campo de acción. Desde el monte Uiesan, en Beni-Bu-Irur, se oyó perfectamente el cañoneo, particularmente a las nueve de la mañana, que fué cuando arrebata el bombardeo.

Los moros nuestros portáronse admirablemente, batiéndose con singular valentía y entusiasmo a favor de España. Las tropas permanecieron esta noche en la posición que ocuparon hoy.

Una vez dispersados los rebeldes, los ingenieros volaron con dinamita las casas más resistentes a la acción de las llamas.

El general Aldave fué esta mañana en automóvil a la estación férrea de San Juan de las Minas, donde estuvo hasta las seis de la tarde, hora en que regresó a la plaza, recibiendo noticia de la marcha de la operación. Dicese que durante la misma no tuvimos baja alguna. Se ignora también si una fracción de la jarka de Benisicar, que avanzó contra los enemigos por la orilla del Quert, tuvo algún herido. Los oficiales españoles que iban con los jarkes eran los capitanes Villegas, Maica y Cornejo, y el teniente Ortonada, quienes merecen plácemes por la acertada dirección que dieron a las fuerzas españolas.

Santa Cruz de Mar Pequeña Una nota oficiosa del ministro de Estado

SAN SEBASTIAN, 29. Al negar exactitud a la noticia de que mañana hubiera de salir de Tenerife una expedición militar destinada a ocupar el Rif, el ministro de Estado confirmó, sin embargo, que el Gobierno se ocupa de los preparativos necesarios para el caso de que el sultán designase al delegado español aquel territorio a tenor del art. 8.º del Tratado de 26 de Abril de 1880.

Recordó el marqués de Alnuñemas que Sid Mohamed el Mokri ofreció solememente, por escrito, que dicho delegado marroquí sería designado en tiempo útil para reunirse con el delegado español y marchar a fin de 1.º de Mayo pasado. Al aproximarse la fecha, nuestra Legación en Tánger participó al Maglzen que el nombrado por el Gobierno de Su Majestad era el cónsul D. Gustavo de Sostoa, y preguntó quién era a su vez el nombrado por el Gobierno marroquí, y reiteró la necesidad de que se hallase en Mogador el día estipulado.

No habiendo sucedido así, nuestro embajador en París, en nota del 4 de Mayo, señaló a Sid Mohamed el Mokri el incumplimiento de su promesa, recibiendo por respuesta algunos días después que «el deseo del Gobierno jerifiano era cumplir lo convenido entre las dos naciones, pero que las circunstancias le habían impedido hacerlo».

Después de varias gestiones verbales en París cerca del Mokri, en Tánger cerca del Guebbas, y en Fez cerca del ministro de Negocios Extranjeros interino y del propio sultán, el marqués de Villalinda en una nota oficial al ministro de Negocios Extranjeros interino del sultán. Desde la creación de nuestro partido han sabido los radicales engrandecerlo, laborando siempre con el entusiasmo que da el amor a las ideas.

Un banquete cordial Antes de embarcar

LAS PALMAS, 29. Anoche se celebró un banquete de cien cubiertos como despedida de la oficialidad que marcha a Mar Pequeña. Pronunciáronse brindis entusiásticos por España, por el rey y por el Ejército. Esta noche, en el teatro Principal, despedirá el pueblo a las tropas que han de embarcar mañana para Tenerife, de donde saldrán al día siguiente en otras fuerzas para ir a ocupar esa nueva posesión española. El alcalde obsequiará a las tropas expedicionarias.

¿La dimisión de Mariano?

(DE FABRA) BARCELONA, 29. El secretario del alcalde ha manifestado a los periodistas que tenía una noticia sensacional, pero que no estaba autorizado para hacerla pública. Sospechase que se trata de la dimisión del marqués de Mariano, pareciendo confirmar tal sospecha una conferencia celebrada por el gobernador con el primer teniente de alcalde, Sr. Serracilla, quien dijo que el alcalde se proponía pedir licencia para dedicarse a asuntos de familia.

Todo resuelto

GIJÓN, 30. Ha quedado confirmado el soborno de la casa instruida contra el médico socialista Sr. Picó. Ha quedado resuelta la huelga de albañiles y peones mediante una transacción.

PROPAGANDA RADICAL Preparando la Asamblea

Mitín en el distrito de la Latina. Anoche se celebró otro mitín de los acordados para preparación de la Asamblea municipal del Partido, que se verificará el día 2 del próximo Septiembre.

Correspondió este mitín al distrito de la Latina, y tuvo lugar en el espacioso salón destinado a escuela de niños del Centro Radical del distrito, situado en la Cava Baja, número 2.

Presidió el Sr. Rabio, que pronunció un breve discurso, dando instrucciones a los afiliados al Partido de cómo deben hacer uso de su derecho durante el solemne y democrático acto que se prepara para la constitución definitiva y legal de nuestro partido en Madrid.

Expone su esperanza de que los radicales del distrito sabrán corresponder en este caso a su honrosísima fama republicana y democrática. Roberto G. Dorado habla con el entusiasmo de siempre en pro del Partido Radical, de su programa y de su jefe, y tiene frases de cortésia para la presidencia, porque sin estar incluido en la lista de oradores del mitín, al enterarse de que se hallaba en el local, le hizo el honor de invitarle a hacer uso de la palabra.

Aboga por que los concejales del Partido defiendan en el Concejo a los pobres barrenderos, que por no ser literatos, putes son incomprensibles para la escuela y la preceptiva literaria, aunque existan algunos escritores que cobren del Municipio como manejadores de la primera, sin que jamás hayan hecho otra cosa que cobrar, lo que es lo mismo, barrer para dentro sin escoba, los infelices se hallan procesados y suspensos de empleo y sueldo. Los aplausos del público corroboran la opinión del Partido en pro de estos inocentes trabajadores.

Manuel Cuesta, popular republicano del distrito, habla con sinceridad y elocuencia, enalteciendo la obra de Lerroux, que, combatido por todos, sin jamás ocuparse de sus enemigos envidiosos y calumniadores, sigue adelante, con la fe inquebrantable que proporciona la convicción en los ideales y la seguridad de obrar bien y a la potente organización del Partido Radical en Barcelona, Zaragoza y Valencia, sigue su intensa labor para que Madrid, Castilla entera y Andalucía sean otros tantos baluartes dignos de los que forman aquellas ciudades republicanas para la defensa de nuestras ideas y para combatir por la implantación de la República.

Marcelino Sánchez, con la lógica peculiar de su sencilla oratoria, se ocupa de los que piden a gritos la unión de todos los republicanos, cuando ellos siempre le dificultaron insultando, y cuando no insultando, agravando a los partidos constituidos, a los que llaman personalistas, capitales al régimen político sin la que trabajan por su madre y no por la República, y otras cosas por el estilo. El Partido Radical fué una necesidad cuando todos los prohombres republicanos, por traición o por equivocación, abandonaron la Unión Republicana para integrar el conglomerado más inhumano y más ilógico que hicieron los políticos en España: la Solidaridad catalana.

Desde la creación de nuestro partido han sabido los radicales engrandecerlo, laborando siempre con el entusiasmo que da el amor a las ideas. Si los demás republicanos que nos combaten hubieran realizado la quinta parte de obra republicana que Lerroux, no existiría Monarquía en España.

Es difícil conseguir la unión definitiva en un solo partido, como quieren algunos, porque no se puede pedir al pueblo el sacrificio de sus vidas para cambiar su régimen político sin la seguridad de que este cambio ha de llevar consigo procedimientos radicales, intensos, en las leyes y en los procedimientos políticos de la Nación. Y hacer una revolución para respetar a la Iglesia y a los Ordenes religiosos en sus privilegios y sólo decretar la regencia de la Constitución del 68 no es posible.

Por qué exigen esos que hablan de Unión la disolución de los actuales partidos? ¿Por qué no ir a una inteligencia de procedimientos sin que nadie abandone su programa y sus respectivas organizaciones? Otra cosa, hablar del partido autónomo, es hablar de un partido más, de una verdadera capitula. El orador fué aplaudido efusivamente por el público.

El Sr. Durán, propagandista elocuentísimo que ha alcanzado en muy poco tiempo justa fama de excelente orador, hace un discurso irrefragante en la forma y con fondo filosófico y racional que cautiva al auditorio. Hace historia de la política republicana desvirtuada de la Restauración borbónica; analiza la labor en estos largos años de cada uno de los prohombres republicanos, la compara con la realizada por Alejandro Lerroux y deduce con lógica inquebrantable, argumentando con hechos, que todo el que siente amor por los ideales republicanos en sentido radical no puede estar fuera de nuestro partido, el que por nada ni por nada se detenga a disolverse.

«¿Enganos—dice—los brazos abiertos para todos los correligionarios, para todos los que se llaman republicanos, y no nos combatan por pasiones mezquinas y egoístas, como a los que inducen los sentimientos de la envidia

y el despecho; pero no abandonemos nunca la bandera del Partido Radical, no desahagamos nuestra orgullo, única que causa respeto y temor a las instituciones, y muy fundadamente, por cierto».

El orador es ovacionado. Pedro Torres termina el mitín con un entusiasta discurso, interrumpido constantemente con grandes aplausos. Analiza el espíritu que ha tenido ocasión de observar en la celebración de estos actos de propaganda que han celebrado este mes los radicales y asegura un éxito completo a la Asamblea municipal en preparación.

Dice que estos momentos, de verdadera solemnidad para el Partido Radical, no son a propósito para conceder atención a nuestros enemigos de casa, a los que se llaman republicanos.

Lerroux—dice—luchaba Madrid con un inconveniente. Hará una docena de años, 6 poco más, nuestro jefe era aquí un modesto periodista, y muchos señores republicanos, de levita, chistera y guantes, el uno que era concejal; el otro, director de un periódico; y el de más allá aspirante a diputado, y que hoy se han quedado en nada, reducidos al fracaso de su impotencia, de su falta de talento y condiciones para la lucha, no pueden perdonar a Lerroux su triunfo indiscutible, su enaltecimiento por sus propias obras y por su propio valor.

Dejemos a estos seres, corroidos por la envidia y por el despecho, y atengámonos al engrandecimiento de nuestro partido. Habla a continuación del programa del Partido Radical, y analizando su esencia, su tendencia, hace párrafos de maravillosa elocuencia. Especialmente en las cuestiones social y religiosa, el orador hace gala de sus conocimientos y estudios sobre esta materia.

Termina diciendo que habrá, sí, que respetar todas las ideas religiosas, por ser atributo de la conciencia, y nosotros proclamamos por esto la más absoluta libertad, pero que tenemos que laborar incesantemente por los medios que nos da la Ciencia y la Filosofía para arrancar de los corazones y de los cerebros las creencias ciegas, que luyen como sombras negras ante la luz de la razón, pues mientras exista la idea religiosa tal como hoy existe, mientras se presuponga la existencia de Dios anterior y superior a todo, con sus delegados y representantes en la Tierra, existirán en el mundo, más o menos disfrazados, el absolutismo, la esclavitud y la tiranía. El mitín termina entre el mayor entusiasmo de nuestros correligionarios.

Mitín en el distrito de Buenavista.

Mañana, jueves, tendrá lugar a las diez de la noche, en el Centro Republicano, Pardiñas, 16, un mitín de propaganda radical, último de los diez acordados por las Juntas de distrito en preparación de la Asamblea que se celebrará el día 2 de Septiembre. Asistirán representaciones de todos los distritos y los señores concejales y diputados del Partido.

DEL GOBIERNO CIVIL

Medidas sanitarias. El gobernador interino Sr. Cebrano, ha dado las órdenes oportunas a fin de evitar que la fiebre aftosa, que se importada a Madrid con las vacas lecheras que estos días desembarcan continuamente. Con este objeto ha mandado una comunicación a los directores generales de las Compañías de Ferrocarriles recordándoles la obligación que tienen de desinfectar escrupulosamente el material de transporte, ordenando al propio tiempo a los dueños de los paradores que albergan dichas vacas que durante su estancia serán sometidas a observación por el inspector provincial de Higiene.

Son dignas de aplauso las medidas adoptadas por el Sr. Cebrano, porque de entrar la glosopeda en las vaquerías de Madrid arruinaría a muchas familias que no tienen más elemento de vida que este pequeño negocio. Las capeas. Al alcalde de Pinto se le ha impuesto una multa de 500 pesetas por haber consentido la capea en aquel pueblo. Visitas de inspección. Persistiendo en la laudable campaña emprendida, el Sr. Cebrano ha ordenado al inspector provincial de Sanidad que gire una visita de inspección a los mataderos de Carabanchel Bajo y Puente de Vallecas con el objeto de ver en qué condiciones funcionan y de ordenar su clausura si no se cumplen en ellos estrictamente las condiciones higiénicas que prescribe la ley.

La glosopeda. En vista de haberse presentado numerosos casos de glosopeda en algunas provincias del Norte de España, secundando las iniciativas de la Superioridad, el gobernador civil interino ha dado la orden a los subdelegados de Veterinaria para que giren las visitas de inspección y den las órdenes oportunas con el objeto de que pueda evitarse la propagación de la epidemia en esta provincia.

A Madrid

SAN SEBASTIAN, 30. En el sudestremo han marchado el rey, el Sr. Canalejas y los ministros de Estado, Marina y Fomento, todos los cuales fueron despedidos en la estación por el elemento oficial, diplomáticos y palatinos. Así había podido cambiar en voz baja estas palabras: —¡Ahora, todo ha terminado! —¡Tanto mejor. La horca es preferible al in pace. —En la Chispa la que expresaba esta preferencia sin gran entusiasmo. A continuación, como hablando consigo misma, añade: —¡La horca, sí! Pero ¿y la tortura? —¿Qué más tortura que la que estamos sufriendo? —Para Juana, en efecto, era un gran suplicio verse en manos de aquellos hombres, verdaderas fieras con rostros humanos, cuyos brutales apetitos adivinaba. En el jefe de ellos había reconocido al franciscano que la había asaltado en el camino de Villasequilla. Esta vez, el miserable, al que había hecho huir entonces la llegada de Padilla, tomaría la revancha. La joven bajaba la cabeza, esforzándose en desfigurarse por una mueca su bella cara a fin de no ser reconocida por el fraile. Pero ¿sería esto posible? Si, su compañera tenía razón: la horca sería la liberación para ellas: el verdugo la salvaría de aquel fraile. Entretanto, Paco no se había tomado todavía la pena de mirar a sus cautivas. Al ir a interrogarlas se dirigió a la Chispa. —¡En nombre Patris—dice, empezando por persignarse para protegerse contra una respuesta del demonio—: ¿Quién eres tú, que osas profanar el sagrado hábito de las carmelitas?... ¡Sicut erat in principio...! Grandes gritos, seguidos de algunas detonaciones, le interrumpen; en la plaza, los tobosanos huían. Las puertas y ventanar que se habían abierto después de la victoria volvían a cerrarse. ¿Qué pasaba? Sencillamente que, habiendo empezado los bandidos sus requisas en la casa del

Contra la libertad de imprenta

¿Canalejas, inviolable? Otra vez ha vuelto a ser denunciado nuestro estimado colega Orensé Nuevo. Pero esto revisite la denuncia caracteres tan extraordinarios, que a no verlo, por haber tenido su director la atención de cambiarnos bajo sobre el artículo objeto de la denuncia, no lo creeríamos.

Se trata de un artículo en que no se habla de nada que se relacione con ninguna institución de las que gozan garantía legal, sino simplemente de criticar mesuradamente la situación del Sr. Canalejas como gobernante. Y esto, que no sólo ha podido hacerse en tiempos de Maura y La Cierva, sino en los primeros años de la Restauración, cuando Orensé ejercía una presión oportuna y justa en los funestos tiempos de González Bravo, se persigue ahora, gobernando el Sr. Canalejas, de la forma brutal que nos comuncica, lleno de la mayor indignación, el director de Orensé Nuevo, quien ha visto llevarse por la Policía las formas tipográficas del inocente artículo objeto de tan insolita persecución, de no las de otros editoriales y las de los preparados para el número siguiente y que, por consiguiente, aún no habrán visto la luz pública.

No es vergonzoso que esto ocurra en España en el siglo XX, después de la sangre vertida en el pasado siglo por abolir estos mismos abusos y persecuciones que ahora merecen bajo la égida de un Gobierno que para mayor sarcasmo se titula «democrata y liberal»? ¿Adónde vamos a parar? —En ser posible que el propio Sr. Canalejas, Sr. Barroso, ministro de la Gobernación, los demás jefes de la Restauración, a todos alcanza la responsabilidad de estos atentados de derecho, consistentes atropellos de esta índole? —Llamamos la atención de todos para que se den por no enterados y para tomar buena nota de hacerse los nuevos ante estos abusos. De persistir estos procedimientos, tendremos que ir pensando en pelear, no ya por la República, sino por las escasas libertades de anteriores tiempos monárquicos. Y vamos progresando!

Las huelgas de Bilbao no acaban nunca

BILBAO, 29. En vista del desacuerdo entre patronos y obreros carreteros, reinan temores de que ocurran desórdenes. La Guardia Civil y fuerzas de Seguridad y Policía vigilan el muelle, protegiendo la circulación de carros, que eran guiados por sus dueños y obreros esquirols.

Se han registrado algunas coacciones, efectuándose por la Policía tres detenciones. El gobernador se dispone a intervenir en el conflicto, y al efecto ha convocado a una reunión por separado de patronos y obreros con objeto de oír a las partes de este pleito y poder resolver para proponer una solución.

Telegramas cortos del extranjero

PARIS, 29. En vista de los casos de fiebre aftosa registrados en España, ha quedado prohibida la entrada en Francia del ganado español.

SAN PETERSBURGO, 29. Anoche cayó con el aeroplano que guiaba el teniente aviador Zoloukine, muriendo en el acto.

BERLIN, 29. El ministro de Negocios Extranjeros ha regresado hoy a esta capital.

ROMA, 29. En los disturbios de Verbania fué muerto por el populacho un empleado de Municipio, pero no los dos individuos de la Cruz Roja.

ROMA, 30. El rey, que asistía a las grandes maniobras, hizo una ascensión de media hora en dirigible, en medio de las aclamaciones de la muchedumbre.

Captura de un fugado Riña—Muerto a mano alzada

LOGROÑO, 30. La Benemérita del pueblo de Amadillo ha capturado a Lázaro Gardib, soltero, de veintinueve años de edad, que se fugó hace cuatro años de la Cárcel de Sevilla, condenado a cadena perpetua por asesinato de un capataz de minas de Bilbao. El criminal había pasado mucho tiempo en Argel y Orán, y volvía ahora a casa de su hijo.

En el pueblo de Abalos han sido detenidos cinco individuos que rieron con otros varios, resultando dos de estos últimos gravemente heridos. —Los mozos de Villarraya han matado a mano alzada a su convecino Santiago Tomás Pérez. Han sido detenidos el padre y el cuñado de la víctima.

EL RADICAL se encuentra a la venta en Barcelona en la Rambla del Centro, quiosco del Sol.

FOLLETÍN DE EL RADICAL (61)

LOS COMUNEROS

(Novela inédita de Carlos Malato.)

puso el colmo a su popularidad dándoles a todos la absolución. Desde aquel día, el hermano Paco fué a la vez la edificación, la admiración y el terror de los pueblos. Siempre montado en su asno, iba a la cabeza de la banda, salvo cuando llegaba el momento de los golpes; se detenía para predicar en las villas y aldeas, sermonaba a los viajeros después de haberlos desvalijado, mendigaba, robaba y bendecía.

Tal era el hombre que acababa de capturar a la Chispa y a su compañera; éstas no podían haber caído en peores manos. En la plaza, los tobosanos ovacionaban a los bandidos; éstos, tendidos ó sentados en el suelo, con las armas al alcance de la mano, gozaban el reposo debido a su victoria, sin embriagarse por las aclamaciones: —¡Vivan los defensores de la santa Iglesia! —¡Viva el hermano Paco! —¡A la horca las brujas! ¡Al quemadero!

Este último grito se repetía sin cesar como un estruendo de muerte que acababa de emborrachar a la muchedumbre salvaje. El fraile hizo un ademán con la mano: todos se callaron, y Paco, sin apearse de su burro, comenzó a predicar. —In nomine patris et Filii et Spiritu Sancti... Hermanos míos, hemos venido a

salvaros. Cuando Dios mandó a Josué a vencer a Mahoma y detener el Sol, dijo... Dixit Dominus: «Dad a los soldados de Cristo de comer y de beber para que puedan asegurar vuestra salvación... in secula seculorum». Tobosanos, los fieles cristianos que veis aquí conmigo y que yo he conducido a la victoria contra los demonios, tienen hambre y sed; traednos, pues, vituallas a fin de que, con el corazón reconocido, podamos todos juntos alabar al Señor.

Y a algunos habitantes del pueblo ejecutaban esta orden, repartiendo pan y algunas viandas. Paco examina aquellas ofrendas con serena mirada. —¿Y el vino?—pregunta—. Vinum bonum in aeternum... Después de una batalla tan calurosa tenemos necesidad de comulgar bajo la especie líquida que contiene la preciosa sangre de Nuestro Señor.

—Perdón, hermano mío... Era el cura que intervenía. El fraile le saludó con una inclinación de cabeza. El franciscano y general victorioso se consideraba muy superior a aquel padre que, sin su llegada providencial, había sido vergonzosamente derrotado. Toda la sorda hostilidad del clero regular contra el secular estaba en aquel gesto desdenoso.

—Hermano mío—prosigue dulcemente el cura—, Dios os ha elegido sin duda para ser el instrumento de su omnipotencia. Pero permitidme decirlos que los habitantes del Toboso no pueden dar lo que no tienen: aquí no hay vino. En cambio, un auto de fe hecho con esas brujas en la plaza pública... Paco le interrumpe con vehemencia: —¡No hay vino!—dice indignado—. ¡Ya lo ve! Aquí hay malos ricos... Estas palabras «malos ricos» las pronunció en un tono formidable. Los tobosanos, después de haber temblado por sus

almas, empezaron a temblar por sus bienes. —Reverendo—dice un hombre flaco, seco y negruzco como un areneque ahumado—, yo soy el alcalde, Alonso Corcuero, para servirlos, y puedo asegurarlos que en este momento no encontráreis en todo el Toboso ni una arroba de vino. —¡Ni una arroba de vino!—exclama Paco, sobrio de indignación—. ¡Ni una arroba de vino, cuando vuestros salvadores tienen sed! ¿Y qué celebra la misa vuestro cura? ¿Inmediatamente vais a enviarme un tonel. Si no, haré descender el fuego del cielo sobre vuestros y todo el vino de vuestras cuevas no será bastante para extinguirlo.

Ante esta amenaza, el alcalde se pone verde, porque no podía ponerse pálido, y los tobosanos empezaron a pedir a Dios en voz baja que los librase de sus salvadores, pues era fácil ver en las aclamaciones irónicas con que éstos acogían las palabras de su jefe que eran muy capaces de encender ellos mismos el fuego celeste. —Hermano mío—dice el cura buscando de nuevo una derivación—, un auto de fe... —¡Al diablo el auto de fe!—interrumpe bruscamente el fraile.

Quemar brujas era una distracción que no podía desagradarle; pero quería que, ante todo, pagasen los tobosanos su deuda de reconocimiento. Sin embargo, algunos devotos, no pudiendo creer que un franciscano se resistiera al placer de quemar a las hijas del infierno, comenzaban ya sus preparativos. Unos ponían guirnaldas de flores y de hojas en sus puertas, como en los días festivos; otros acercaban leña. El barbero Rodríguez, más celoso que todos, encendía una antorcha.

—¡Buena! ¿Y ese vino?—trueno Paco—. ¡Piñero!

—¡Reverendo general!—responde uno de los bandidos levantándose y saludando a su jefe. —¿Qué hay que hacer en vuestro servicio? —En el servicio de Dios—rectifica el fraile—. Toma lo antorcha de ese fiel (designa a Rodríguez), y con vuestro hermano Matillas, ve a recibir las ofrendas. Piñero tenía seis pies de altura; Matillas, tres de anchura entre los hombros. Rodríguez le entrega su antorcha con un profundo saludo, y los dos bandidos empiezan inmediatamente la cuestación. Ambos miraban de tal modo, acariciando sus navajas, que arrancaba la limosna a los más recalcitrantes, en tanto que Paco repleta en voz alta: —¡Dad a Dios! ¡El os devolverá ciento por uno!

Gran número de tobosanos procuraron así aquel día su salvación en contra de su voluntad. Además de las provisiones, Paco se apodera de tres mulas para transportar los bagajes de su tropa. El cura, humillado, no se atrevía a intervenir en favor de sus feligreses por temor a nuevos desaires, que hubieran arruinado su prestigio. Había tomado el partido de meterse en la iglesia, seguido por su fiel sacristán, para purificar por copiosas aspersiones de agua bendita, mezcladas con rezos, el templo que había sido profanado.

Después de haber contado el producto de la cuestación—cinco ducados, trece reales y tres maravedises—Paco había enviado a sus dos tenientes, con cinco bandidos más, a apresurar la llegada del tonel y de algunas vituallas suplementarias, porque no era día de ayuno. Entonces se decide a interrogar a las prisioneras. Estas no habían sido amonazadas. ¿Para qué?

Así había podido cambiar en voz baja estas palabras: —¡Ahora, todo ha terminado! —¡Tanto mejor. La horca es preferible al in pace. —En la Chispa la que expresaba esta preferencia sin gran entusiasmo. A continuación, como hablando consigo misma, añade: —¡La horca, sí! Pero ¿y la tortura? —¿Qué más tortura que la que estamos sufriendo? —Para Juana, en efecto, era un gran suplicio verse en manos de aquellos hombres, verdaderas fieras con rostros humanos, cuyos brutales apetitos adivinaba. En el jefe de ellos había reconocido al franciscano que la había asaltado en el camino de Villasequilla. Esta vez, el miserable, al que había hecho huir entonces la llegada de Padilla, tomaría la revancha. La joven bajaba la cabeza, esforzándose en desfigurarse por una mueca su bella cara a fin de no ser reconocida por el fraile. Pero ¿sería esto posible? Si, su compañera tenía razón: la horca sería la liberación para ellas: el verdugo la salvaría de aquel fraile. Entretanto, Paco no se había tomado todavía la pena de mirar a sus cautivas. Al ir a interrogarlas se dirigió a la Chispa. —¡En nombre Patris—dice, empezando por persignarse para protegerse contra una respuesta del demonio—: ¿Quién eres tú, que osas profanar el sagrado hábito de las carmelitas?... ¡Sicut erat in principio...! Grandes gritos, seguidos de algunas detonaciones, le interrumpen; en la plaza, los tobosanos huían. Las puertas y ventanar que se habían abierto después de la victoria volvían a cerrarse. ¿Qué pasaba? Sencillamente que, habiendo empezado los bandidos sus requisas en la casa del

barbero Rodríguez, éste, que había dado unos maraviejos en la plaza, tuvo la audacia de protestar. Por consecuencia de ello, Matillas le había descargado su arcabuz en plena cara, mientras Piñero forzaba la caja y sus compañeros, por no estar parados, pegaban fuego a la tienda.

Fué una fortuna para el barbero que el arma entuviere cargada con pólvora sola; de suerte que aquél escapó con la barba y los cabellos quemados y medio ciego solamente. Como se hubiera desvanecido al recibir el fogaño, por el miedo más que por el dolor, Matillas creyó que le había matado, y no reincidió. Tras esta ejecución, hecha

El Consejo preparatorio

La llegada
A las dos y veinte de la tarde llegaron a Madrid en el subexpreso del Norte don Alfonso y los Sres. Canalejas, García Prieto y Gasset.

Al entrar
Fue el primero en llegar al Ministerio el Sr. Barroso, a tan temprana hora que no pudo ser asediado por ningún reporter.

Últimas impresiones
Cuando cerramos esta edición, los ministros proseguían reunidos en Consejo. De la importancia de sus deliberaciones pueden juzgar nuestros lectores por cuanto hemos dicho estos días en estas mismas columnas.

BARCELONA
Las oposiciones a notarios.
BARCELONA, 30 (21). Se decía anoche que ante los rumores de que Canalejas va a dejar la cartera de Gracia y Justicia, saldrá para Madrid una Comisión de senadores, diputados y notarios para pedirle personalmente la renuncia del real decreto centralizando las oposiciones a notarios.

Incendios.
Añoche se incendiaron unas cuerdas en la plaza de Letamendi, quemándose cuatro carros y pereciendo asustados cinco caballos.

Represión injustificada.
La Policía, bajo pretexto de detener a los culpables de los sucesos del convento de las Adoradoras, practicó anoche una razzia de los jóvenes radicales, deteniendo a diez, de los que fueron puestos en libertad tres. Los restantes pasaron al juzgado de guardia.

Revelles a la cárcel
En El Radical Andaluz leemos las siguientes líneas: «No se asegura que debido a los maquiavélicos de un señor, muy conocido por su soberbia e inhumanidad entre los diputados de la mayoría, ingresará por cuarta vez Revelles en la Cárcel para que en las elecciones de concejales no estorbe los pucherazos estilo San Cecilio, inventados por D. Juan Ramón.»

CUBA Y ASTURIAS
El presidente de la República cubana acaba de contestar por cable al saludo que le dirigió hace pocos días la Comisión de asturianos velleos de Cuba para celebrar el centenario de Jovellanos.

Crónica republicana
Partido Federal.—En la junta general celebrada por el Círculo Federal de la zona Sur, Egrima, 12, principal, ha quedado constituida su Junta Directiva en la siguiente forma:

La carestía de los comestibles
BILBAO, 30. En la línea de Luchana a Munguía y entre las estaciones de Artebarcarr y Sondica descarriló esta tarde un tren de viajeros, volcando dos coches, que fueron arrastrados durante un largo trayecto.

El suceso del "Numancia"

Informaciones tendenciosas
Nuestro estimado colega ABC, como periódico monárquico, francamente enemigo de todo lo que huele a republicano, labora constantemente contra nosotros.

En la zona española
El corresponsal de El Imparcial en Alcazarquivir telegrafía que el día 26 llegaron allí dos compañías de Infantería procedentes de Larache.

De Larache
Comunican de Larache que las autoridades militares españolas han arrendado otro gran fondo, con objeto de almacenar en él gran cantidad de víveres y evitar que la alimentación del soldado esté sujeta a las contingencias del estado de la barra del Luteus; infranqueable durante casi todo el invierno.

GACETILLAS
Un nuevo libro de Lerroux.
Ferrer y su proceso en las Cortes.—Véase el anuncio en cuarta plana.

CORREO DEL TEATRO
APOLO.—El sábado de la presente semana, 2 de Septiembre, se verificará la inauguración de la temporada en este teatro.

SUCESOS
Dos puñaladas.
En un establecimiento de la calle de Bravo Murillo la orca y un suceso sangriento.

Un descarrilamiento
Heridos y contusos
BILBAO, 30. En la línea de Luchana a Munguía y entre las estaciones de Artebarcarr y Sondica descarriló esta tarde un tren de viajeros, volcando dos coches, que fueron arrastrados durante un largo trayecto.

La carestía de los comestibles
BILBAO, 30. Durante la noche última se produjo en Billy Montigny una manifestación para protestar contra la carestía de los comestibles.

El suceso del "Numancia"
Nuestro estimado colega ABC, como periódico monárquico, francamente enemigo de todo lo que huele a republicano, labora constantemente contra nosotros.

En la zona española

El suceso del "Numancia"
Nuestro estimado colega ABC, como periódico monárquico, francamente enemigo de todo lo que huele a republicano, labora constantemente contra nosotros.

En la zona española
El corresponsal de El Imparcial en Alcazarquivir telegrafía que el día 26 llegaron allí dos compañías de Infantería procedentes de Larache.

De Larache
Comunican de Larache que las autoridades militares españolas han arrendado otro gran fondo, con objeto de almacenar en él gran cantidad de víveres y evitar que la alimentación del soldado esté sujeta a las contingencias del estado de la barra del Luteus; infranqueable durante casi todo el invierno.

GACETILLAS
Un nuevo libro de Lerroux.
Ferrer y su proceso en las Cortes.—Véase el anuncio en cuarta plana.

CORREO DEL TEATRO
APOLO.—El sábado de la presente semana, 2 de Septiembre, se verificará la inauguración de la temporada en este teatro.

SUCESOS
Dos puñaladas.
En un establecimiento de la calle de Bravo Murillo la orca y un suceso sangriento.

Un descarrilamiento
Heridos y contusos
BILBAO, 30. En la línea de Luchana a Munguía y entre las estaciones de Artebarcarr y Sondica descarriló esta tarde un tren de viajeros, volcando dos coches, que fueron arrastrados durante un largo trayecto.

La carestía de los comestibles
BILBAO, 30. Durante la noche última se produjo en Billy Montigny una manifestación para protestar contra la carestía de los comestibles.

El suceso del "Numancia"
Nuestro estimado colega ABC, como periódico monárquico, francamente enemigo de todo lo que huele a republicano, labora constantemente contra nosotros.

De última hora

Un empréstito
SANTIAGO DE CHILE, 29. El informe de la Comisión de Presupuestos de la Cámara aconseja, para enjugar el déficit de los últimos ejercicios financieros, aumentar en 10 por 100 los derechos arancelarios, emitir un empréstito de 7.500.000 libras esterlinas y vender anualmente pequeñas extensiones de terrenos salitrosos, dedicando el producto a los intereses de otro empréstito de 5 millones de libras y a la construcción de ferrocarriles.

«Esquirol» apaleado en Sevilla
SEVILLA, 30. El vicepresidente de la Asociación de los trabajadores del muelle cuestionó esta mañana con un esquirol que se ocupaba en la descarga de un buque alemán. El primero apaleó al esquirol, hiriéndole.

Las huelgas de Portugal
LISBOA, 29. Los huelguistas gabarreros y estibadores impidieron esta tarde la descarga de una gabarra, dando motivo a la intervención de la Policía, que detuvo a algunos de los huelguistas.

Las cabillas de Uessan
TETUAN, 29. El jefe de Uessan ha logrado resolver las diferencias existentes entre varias cabillas de estos contornos, recibiendo de dichas tribus varios regalos.

La visita al Ayuntamiento de Ceuta
CEUTA, 29. Ha llegado un delegado del Ministerio de la Gobernación para girar una visita de inspección.

El nuevo Ministerio en Portugal
LISBOA, 23. El presidente de la República continúa sus gestiones para la formación de nuevo Gabinete.

Cambion a Berlin
PARIS, 30. M. Caillaux, presidente del Consejo, ha recibido esta mañana a M. Cambion, quien sale esta noche para Berlin.

Espectáculos para mañana
GRAN TEATRO.—A las 10-15.—El carro del Sol.—El viaje de la vida.

BUEN RETIRO.—(Entrada por la puerta de Hernani, calle de Alcalá).—Todas las noches, a las nueve, conciertos, cinematógrafo y vistosos números de «varietés».

RECREO DE CHAMBERI (Fuencarral, 140). Todas las noches, desde las 8, cinematógrafo al aire libre, preciosas películas, escogido repertorio musical por la banda de Ingenieros y otras atracciones.



Pitones y cañales
Machaco y Begoña en Dax.
Esta tarde se han corrido en Dax toros de Villagodio, cuatro de los cuales han resultado poderosos y dos mansos.

La corrida de Linares.
LINARES, 30. Con un lleno completo en la Plaza se ha celebrado la corrida de feria, lidiándose cinco toros del duque de Veragua y uno de Correa, en sustitución de un veraguino muerto ayer al desenganchar los toros.

De Larache
Comunican de Larache que las autoridades militares españolas han arrendado otro gran fondo, con objeto de almacenar en él gran cantidad de víveres y evitar que la alimentación del soldado esté sujeta a las contingencias del estado de la barra del Luteus; infranqueable durante casi todo el invierno.

GACETILLAS
Un nuevo libro de Lerroux.
Ferrer y su proceso en las Cortes.—Véase el anuncio en cuarta plana.

CORREO DEL TEATRO
APOLO.—El sábado de la presente semana, 2 de Septiembre, se verificará la inauguración de la temporada en este teatro.

SUCESOS
Dos puñaladas.
En un establecimiento de la calle de Bravo Murillo la orca y un suceso sangriento.

Un descarrilamiento
Heridos y contusos
BILBAO, 30. En la línea de Luchana a Munguía y entre las estaciones de Artebarcarr y Sondica descarriló esta tarde un tren de viajeros, volcando dos coches, que fueron arrastrados durante un largo trayecto.

La carestía de los comestibles
BILBAO, 30. Durante la noche última se produjo en Billy Montigny una manifestación para protestar contra la carestía de los comestibles.

El suceso del "Numancia"
Nuestro estimado colega ABC, como periódico monárquico, francamente enemigo de todo lo que huele a republicano, labora constantemente contra nosotros.

El suceso del "Numancia"
Nuestro estimado colega ABC, como periódico monárquico, francamente enemigo de todo lo que huele a republicano, labora constantemente contra nosotros.



Pitones y cañales
Machaco y Begoña en Dax.
Esta tarde se han corrido en Dax toros de Villagodio, cuatro de los cuales han resultado poderosos y dos mansos.

La corrida de Linares.
LINARES, 30. Con un lleno completo en la Plaza se ha celebrado la corrida de feria, lidiándose cinco toros del duque de Veragua y uno de Correa, en sustitución de un veraguino muerto ayer al desenganchar los toros.

De Larache
Comunican de Larache que las autoridades militares españolas han arrendado otro gran fondo, con objeto de almacenar en él gran cantidad de víveres y evitar que la alimentación del soldado esté sujeta a las contingencias del estado de la barra del Luteus; infranqueable durante casi todo el invierno.

GACETILLAS
Un nuevo libro de Lerroux.
Ferrer y su proceso en las Cortes.—Véase el anuncio en cuarta plana.

CORREO DEL TEATRO
APOLO.—El sábado de la presente semana, 2 de Septiembre, se verificará la inauguración de la temporada en este teatro.

SUCESOS
Dos puñaladas.
En un establecimiento de la calle de Bravo Murillo la orca y un suceso sangriento.

Un descarrilamiento
Heridos y contusos
BILBAO, 30. En la línea de Luchana a Munguía y entre las estaciones de Artebarcarr y Sondica descarriló esta tarde un tren de viajeros, volcando dos coches, que fueron arrastrados durante un largo trayecto.

La carestía de los comestibles
BILBAO, 30. Durante la noche última se produjo en Billy Montigny una manifestación para protestar contra la carestía de los comestibles.

El suceso del "Numancia"
Nuestro estimado colega ABC, como periódico monárquico, francamente enemigo de todo lo que huele a republicano, labora constantemente contra nosotros.

El suceso del "Numancia"
Nuestro estimado colega ABC, como periódico monárquico, francamente enemigo de todo lo que huele a republicano, labora constantemente contra nosotros.

El comerciante que no anuncia no defiende sus intereses

El buen paño en el fondo del arca se... apolilla

LIBRO NUEVO

Ferrer y su proceso en las Cortes

FOR
ALEJANDRO LERROUX

Tomo de más de 200 páginas. De venta en esta Administración, en quioscos y librerías y en la Administración de *El Progreso*, de Barcelona, a UNA peseta en rústica.

Los corresponsales de EL RADICAL en provincias, admitirán encargos de este libro, siendo de cuenta de los compradores el importe de franqueo y certificado.

Descuento á corresponsales
Pago anticipado

PRECIO UNA PESETA

Colocaciones

se pueden obtener fácilmente en América, escribiendo sin costo de respuesta al Director del Instituto Comercial Broadway, 573. New York. U. E. A.

AGENCIA DE ANUNCIOS DE DOMINGUEZ
8, MATUTE, 8.—MADRID

CROQUIS TELEGRAFICOS

con arreglo al programa para la actual convocatoria de Telegrafos, por el Oficial del Cuerpo D. Pedro Padilla.

Precio: 4 pesetas.

De venta en el domicilio del autor, calle de Columela, 8, 3.º, centro derecho, y en la Dirección general de Telegrafos, por venta.

La Rabassada

(BARCELONA)

Atracciones americanas

Water Chute, Scenic Railway, Alleys Bowling, Cake Walk, Casa Encantada, Palacio de la Princesa, Palacio de la Risa, Paseos y MUSIC-HALL.

Entrada, 0,50 pesetas. con derecho á elegir una atracción.

Hotel restaurant

Abierto día y noche.—Gabinetes particulares.—Cocina de primera.—Chef de Paris.—Servicio á la carta.

Orquesta de tziganes

Selectos conciertos todos los días de 12 á 3 tarde, de 5 á 7, de 8 á 12 noche en la Terraza y Salón-comedor.

Cubiertos desde 5 pesetas.

Medios de comunicación

1.º TRANVIA DIRECTO desde cualquier punto de Barcelona á La Rabassada, por el paseo de Gracia y paseo de la Diputación.

2.º SERVICIO COMBINADO con el FUNICULAR DEL TIBIDABO, donde los automóviles de la Sociedad La Rabassada toman los viajeros para llevarlos hasta sus establecimientos.

CASINO PARTICULAR.—RESTAURANT DE LUJO.—JUEGOS VARIOS.—Castillo de Fuegos Artificiales.—Iluminación general de la montaña con luces de bengala.

COMPANIA MADRILEÑA

DE Urbanización

Fundadora de la Ciudad Lineal en el año 1894

Colocación de capitales. En libretas de nuestra Caja de Ahorros, por cinco años, interés anual, 8 por 100; en libretas devolutivas, á voluntad, de una á cinco semanas de la petición de reintegro, 3 por 100; en obligaciones si se subscriben antes de 25, 6,25 por 100; si se subscriben más de 400, 6,50 por 100.

Los intereses se pagan á domicilio en Madrid, y se giran á provincias ó al extranjero en la forma que indica cada suscriptor, enviando por correo el recibo de la cantidad cobrada.

Construcciones á plazos. En 20 años de hoteles burgueses y hoteles obreros, abonando 9 por 100 de interés anual por la parte que en cada año queda pendiente de pago. Forman parte de la garantía hipotecaria de los valores emitidos por la Compañía los recibos al cobro por este concepto.

Pídanse datos y detalles á las Oficinas.

LAGASCA, 6, bajo, de 9 á 12.

CIUDAD LINEAL, de 2 á 7.

Apartado de Correos 411, Madrid

SOCIEDAD GENERAL

DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

Montera, 19, MADRID.—Teléfono 517

Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.— Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precios excepcionales. Envía tarifas á las personas que las pidan.

SEÑORES ANUNCIANTES

Pedir á la Agencia Cortés, Jacome trezo, 50, 1.º, teléfono 1.330, su Tarifa de periódicos combinados á la base de una gran economía.

Company, fot. Fuencarral 29

¡CUIDADO!
Vajillas Luis XV á 15 pts
CARLOS VIELLA
Concepción Jerónima, 13.
P. Provincias, pedir catálogo

USAD siempre el calcificado de J. BIANCHI
Se vende en todas las farmacias.

MAQUINAS

NDU TRILAS Y AGRICOLAS
NUEVAS Y USADAS
Accesorios para las mismas.
Hay siempre á disposición gran variedad de máquinas, como

Calduras de vapor.
Motores de gas.
Idem á gas pobre.
Dinamos eléctricos.
Motores eléctricos.
Instalaciones de luz.

Automóviles de buenas marcas, nuevos y usados.
Maquinaria para trigo.
Centrifuga para separar aceites.

Máquinas para fabricar mantecas.
Arados.
Fresas para vino.
Trilladoras.
Fresas para aceite.
Moladoras para aceituna, uva, etc., etc.

Facilita esta casa anuncios y mantenimiento á nueva ó usada, gestionando su adquisición, en estado de perfecto funcionamiento, por medio de sus Representantes en toda España.

Himno revolucionario "VIVA LERROUX,"
Brillante é inspirada composición sobre motivos de la *Marsellesa*, original del laureado compositor y maestro que fué de bandos militares y de la Municipalidad de Madrid, Sr. GARAY.

Se envía por correo mandando señas, á los precios siguientes:

Edition paraplano, 2 pesetas.
Edición completa.—Partituras para banda (en prensa), 10.
Certificada, 25 céntimos más. Los pedidos á Oscar de Leyma, lista de Correos, Santander.

AUTOMOVILES

Se compra sin consultar precios, concedidos por las más importantes fábricas, que carecen de representación en España, á nuestros amigos

RABELAIS
es el filósofo más profundo y el satírico más intenso de la Edad Media.

La Biblioteca Española de Vulgarización Filosófica, histórica y científica ha comenzado á publicar sus obras.

Pideaos GARGANTUA en las principales librerías y en la Administración de EL RABAL, DICAL, Felipe, 12, Madrid.

A nuestros corresponsales y lectores hará la Biblioteca Española de Vulgarización Filosófica, histórica y científica un razonable descuento en sus pedidos.

Precio: UNA PESETA.

Francés, 5 pts.

Grupos de verano para ambos sexos, elementales, de conversación y de perfeccionamiento.

Inglés, Alemán y ruso, desde 10 pts, la clase particular ó colectiva.
Ernesto Bark, de 11 á 1 en esta Redacción.

Orantina-Morant

Inofensiva é inimitable combatiendo
DOLOR DE CABEZA, JAQUECAS, REUMAS Y NEURALGIAS
Una dosis, 0,25 pts. Caja de 10 dosis, 2 pts. en las prales. farms. de España.

CURA INFALIBLE DEL ESTOMAGO

CON

las Pastillas JEBA

Venta en todas las

farmacias y droguerías

Depósito:

Caballero de Gracia, 10 y 12

Doctor Alcobilla (S. S. O.)

EL FENIX AGRICOLA

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS
Autorizada por R. O. de 8 de Julio de 1909.

Seguro de Ganados, VIDA y ROBO. Seguro de transportes de ganados y mercancías en general, por ferrocarril, á todo riesgo.

DIRECCION:

Los Madrazo, 34.-MADRID

Omnibus y berlinas

SERVICIO DE LOS FERROCARRILES

Para la Estación del Norte

Para las Estaciones de Atocha y Delicias

Pedidos: Despacho Central, Mayor, 32

Pedidos: Desp. Cent., Alcalá, 42, mod.º

Teléfono, 12

Teléfono, 103

NOTA. Para evitar perjuicios á los viajeros, se advierte que desconfíen de ofertas de ciertos individuos, extraños á las Compañías, que se sitúan frente á los Despachos Centrales, y que es conveniente formular los pedidos al encargado del servicio de Omnibus de las Empresas, en el interior de cada local.

Al propio tiempo, recomendamos al público que no confunda el Despacho de las Compañías de Madrid, Zaragoza y Alicante y Madrid, Cáceres y Portugal, con los de agencias establecidas en la calle de Alcalá, inmediatas á la Central de aquéllas.

AGENCIA DE PUBLICIDAD COLOMINA sucesor de Storr

La más antigua de Madrid

Anuncios, reclamos, noticias, esquelas, aniversarios
Oficinas: DESENGANO, 9 al 13; teléfono 805
Pídanse presupuestos y tarifas con combinaciones, que se envían gratis

República Argentina

SEÑORES VIAJEROS: Cuando acudáis á Buenos Aires, pedid habitaciones á JUAN COSDEU, propietario del Gran Hotel Eslava y Gran Hotel Castilla, ambos situados en la Avenida de Mayo, lo mejor de la ciudad.

Hoteles de gran confort. Lujo insuperable. Restaurant á la carta. Cocina española. Orquesta. Terraza. No lo hay mejor.

EL RADICAL

DIARIO REPUBLICANO

Administración:

Príncipe, 12, segundo izquierda

Gerente:

ALEJANDRO LERROUX

Apartado de Correos, núm. 282

Teléfono 1.390

SUSCRIPCIONES	Mes.	Trimestre.	Semestre.	Año.
Madrid	1,50	4,50	9,00	18,00
Provincias	>	6,00	10,00	20,00
Portugal	>	7,00	14,00	25,00
Gibraltar	>	7,00	14,00	25,00
EXTRANJERO				
Unión Postal	>	10,00	20,00	40,00
Países no comprendidos en la misma ...	>	15,00	30,00	60,00

PAGO ADELANTADO

Número suelto, 5 céntimos; 25 ejemplares, 75 céntimos.

TARIFA DE ANUNCIOS

Línea del cuerpo siete, en cuarta plana: 40 céntimos de peseta.
Reclamos de tercera plana: 1 peseta línea del cuerpo ocho.
Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana.
Artículo industrial: 3 pesetas línea.
Remitidos, comunicados, informaciones y esquelas fúnebres, á precios convencionales.
Cada anuncio abonará 10 céntimos de peseta de impuesto por inserción. (Ley de 14 de Octubre de 1896.)